



1 DE MARZO DE 2024

## CANADÁ IMPONE VISA A MEXICANOS



Fuente: Excelsior

29/02/2024 – El Gobierno canadiense anunció la reintroducción de la obligación de visa para los ciudadanos mexicanos, citando un aumento en las peticiones de asilo como la principal razón detrás de esta decisión. La medida, que entró en vigor a partir del 29 de febrero a las 11:30 p.m., considera que las solicitudes de autorización electrónicas (ETA) deberán ir acompañadas de la existencia de una visa estadounidense vigente o de una canadiense de los últimos años. Las personas mexicanas que no cumplan con lo anterior deberán tramitar el documento de nuevo. Este cambio surge tras presiones internas y preocupaciones expresadas por líderes provinciales como el primer ministro de Quebec, François Legault.

Mediante un comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México aseguró que, en las últimas dos semanas, el país envió dos misiones de alto nivel a Canadá para reiterar la importancia de proteger a personas víctimas de fraude y desinformación, entre otras cosas. En las conversaciones llevadas a cabo se había concluido que, en vez de la imposición de un requisito de visa general, se mantuviera la ETA con restricciones adicionales.

[El País Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO LLAMA A ATENDER LA CRISIS PLANETARIA SOCIOAMBIENTAL

29/02/2024 - En el marco de la Sexta Asamblea de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (ANUMA), celebrada en Nairobi, Kenia, México promovió estrechar la cooperación para responder de manera integral a los desafíos socioambientales. La ANUMA se reúne del 26 de febrero al 1 de marzo en la sede del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) con el tema “Acciones multilaterales efectivas, inclusivas y sostenibles para abordar el cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la contaminación”. La delegación mexicana, encabezada por la directora general para Temas Globales, Camila Zepeda, instó a la comunidad internacional a mantener la buena voluntad política para adoptar el Tratado Vinculante para Eliminar la Contaminación por Plásticos este año. Asimismo, México destacó la oportunidad para establecer en el país corredores biológicos transfronterizos, que son vitales para la conservación de la vida silvestre e incrementan la resiliencia de los territorios.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

## AMÉRICA DEL NORTE

### BIDEN Y TRUMP VISITAN SIMULTÁNEAMENTE LA FRONTERA CON MÉXICO

29/02/2024 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y su posible contrincante en la contienda presidencial, Donald Trump, visitaron simultáneamente dos puntos de la frontera con México en Texas, con posiciones distintas sobre la política migratoria. Trump se presentó en Eagle Pass, mientras que Biden eligió Brownsville, ambas localidades separadas por el río Bravo. El exmandatario criticó las políticas federales desde Shelby Park, lugar de disputa entre el gobierno de Texas y el federal. Para Biden fue su segunda visita a la frontera como presidente, pues fue a El Paso en enero del año pasado. La inmigración se posiciona como una de las principales preocupaciones para los estadounidenses, pese a la absorción laboral de los inmigrantes y la reducción de delitos.

[El País](#)

### UN JUEZ FEDERAL BLOQUEA LA LEY MIGRATORIA DE TEXAS SB4

29/02/2024 - Un juez federal de Austin, Texas, bloqueó la ley migratoria conocida como SB4, firmada por el gobernador Greg Abbot, que permite a la Policía fronteriza la detención y expulsión de migrantes irregulares. El juez David Ezra del tribunal del distrito Oeste de Texas indicó en un fallo que la ley “amenaza la noción fundamental de que Estados Unidos debe regular la inmigración con una sola voz”. Señaló también que la medida “abre la puerta a que cualquier estado apruebe su propia versión” de una ley migratoria. Asimismo, desestimó el argumento presentado por Texas de que el aumento de los flujos migratorios representa “una invasión”.

[Europa Press](#)

### LOS LÍDERES DEL CONGRESO DE EE. UU. ACUERDAN EXTENDER EL FINANCIAMIENTO DEL GOBIERNO

29/02/2024 - Los líderes de ambas cámaras del Congreso de Estados Unidos alcanzaron un acuerdo para prolongar la financiación del Gobierno y evitar así un inminente cierre gubernamental que amenazaba con paralizar las actividades de las agencias federales a partir de este sábado. El consenso bipartidista se ha

materializado en un acuerdo sobre seis proyectos de ley esenciales que abarcan sectores clave como Agricultura-FDA (Administración de Alimentos y Medicamentos); Comercio-Justicia y Ciencia; Energía y Desarrollo Hídrico; entre otros. El texto se someterá a votación antes del 8 de marzo, mientras que los otros proyectos de ley restantes – Defensa, Finanzas y Gobierno Federal, Seguridad Nacional, Trabajo, Poder Legislativo y Operaciones Estatales y Extranjeras– serán redactados, sometidos a votación y promulgados antes del 22 de marzo. Este acuerdo busca una solución temporal a la persistente disensión sobre el presupuesto, marcada por debates sobre la seguridad fronteriza y la asistencia financiera a Ucrania.

[Europa Press ; \(1\)](#)

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### EL GOBIERNO DE GUATEMALA DENUNCIA A LA FISCAL GENERAL

29/02/2024 – El Gobierno del presidente Bernardo Arévalo de León interpuso una denuncia penal y solicitó el antejuicio contra la fiscal general de Guatemala, Consuelo Porras. La acusación es por el supuesto delito de “incumplimiento de deberes”, derivado de su negativa a participar en una junta de gabinete convocada por el presidente el 29 de enero. La Procuraduría General de la Nación y la Secretaría General de la Presidencia argumentan que la acción de la Fiscal contraviene la ley, que estipula su obligación de asistir a dichas reuniones cuando sea convocada por el mandatario. La fiscal Porras asistió a la cita pero se retiró antes de su inicio, alegando irregularidades en la forma de convocatoria, y ofreció al presidente una reunión alternativa en las instalaciones del Ministerio Público. En tanto, el ministro de Gobernación se ha reunido con la funcionaria para coordinar acciones en materia de seguridad.

[EFE](#)

### PANDILLAS SE ENFRENTAN EN HAITÍ MIENTRAS EL PRIMER MINISTRO VISITA KENIA

29/02/2024 – Este jueves se registraron tiroteos y barricadas improvisadas en Puerto Príncipe, capital de Haití. El líder de una pandilla asumió la responsabilidad y afirmó que se trató de “una manifestación contra las autoridades”. El estallido de violencia sucedió el mismo día que el primer ministro haitiano, Ariel Henry, aterrizó en Kenia para conversar sobre el despliegue de una misión de seguridad en el país caribeño, respaldada por la Organización de las Naciones Unidas (ONU). La mayoría de las instituciones y negocios en la ciudad cerraron. Unidades Especiales de Policía hicieron operativos de vigilancia en la ciudad para responder a la situación. Kenia se comprometió a enviar soldados para ayudar a la policía nacional a combatir estas pandillas, cuya violencia ha aumentado desde el asesinato del presidente Jovenel Moïse, en 2021.

[Reuters](#)

### IMPUTAN A EXPRESIDENTE DE ARGENTINA ALBERTO FERNÁNDEZ POR MALVERSACIÓN

29/02/2024 – El expresidente de Argentina, Alberto Fernández, fue imputado por supuesta malversación de fondos por la contratación irregular de seguros para empleados públicos. El Ministerio Público Fiscal investiga un presunto desvío de recursos públicos, así como violación de sus deberes y abuso de autoridad por la contratación de unos seguros que pagaba a sus intermediarios. También fueron imputados el extitular de la empresa pública Nación Seguros, Alberto Pagliano, y el corredor Héctor Martínez Sosa. El expresidente intentó desligarse de este caso y responsabilizó a su secretaria, María Cantero.

[Deutsche Welle](#)

## EUROPA

### BANCO MUNDIAL Y UE OTORGAN PRESUPUESTO AL MECANISMO DE PROTECCIÓN CIVIL EUROPEO

29/02/2024 – El Banco Mundial y la Unión Europea (UE) anunciaron la creación de un nuevo instrumento dotado con más de seis millones de dólares para el Mecanismo de Protección Civil europeo. Con este esquema de financiación, las autoridades aumentarán su capacidad técnica para prevenir crisis naturales y estarán mejor equipadas cuando se produzca una catástrofe. Se trata de una primera fase piloto de tres años con el fin de mejorar la prevención y la preparación ante los desastres en los países que pertenecen a este sistema, que son los 27, además de Bosnia y Herzegovina, Islandia, Macedonia del Norte, Montenegro, Noruega, Serbia, Türkiye, Ucrania, Georgia y Kosovo. En concreto, los fondos impulsarán proyectos, estudios y formación en materia de resiliencia y promoverán el intercambio de conocimientos entre los países sobre la gestión del riesgo de catástrofes.

[Europa Press](#)

### SE REGISTRAN HUELGAS EN EL TRANSPORTE PÚBLICO DE ALEMANIA

29/02/2024 – Una huelga convocada por el sindicato de servicios Ver.di paralizó el transporte público de Berlín. El paro afecta al metro, los autobuses urbanos y los tranvías operados por la empresa municipal BVG. Como reacción a la huelga, la BVG decidió cancelar una ronda de negociaciones que estaba prevista para este viernes, con el argumento de que la protesta supone “una escalada innecesaria”. Este paro se enmarca en una semana de movilizaciones de los empleados del transporte de todo el país que arrancó el lunes y culminará con una jornada de manifestaciones este viernes 1º de marzo. El sindicato Ver.di busca la reducción de horas de trabajo a la semana, más tiempo de descanso entre turnos, más vacaciones, días libres adicionales para los trabajadores, la limitación de turnos partidos y la reducción del tiempo no remunerado en el servicio de conducción.

[Deutsche Welle](#)

### ESPAÑA ABRE INVESTIGACIÓN POR “TERRORISMO” CONTRA PUIGDEMONT

29/02/2024 – El Tribunal Supremo español acordó “abrir causa para investigar y, en su caso, enjuiciar” al líder independentista catalán, Carles Puigdemont, por presunto delito de “terrorismo” ligado a acciones llevadas a cabo por un grupo separatista llamado Tsunami Democràtic en 2019. La causa incluye también al diputado del Parlamento catalán Rubén Wagensberg, que igualmente reside fuera de España. Entre tanto, el partido de Puigdemont y el gobierno español, que necesitó el apoyo de los independentistas para la investidura, negocian una ley de amnistía para los separatistas involucrados en el intento de secesión de Cataluña en 2017.

[Deutsche Welle](#)

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### IRÁN CELEBRA ELECCIONES LEGISLATIVAS Y PARA LA ASAMBLEA DE EXPERTOS

29/02/2024 – Irán celebra este viernes elecciones legislativas y para la Asamblea de Expertos. Esta es la primera votación tras las masivas protestas desencadenadas en 2022 a raíz de la muerte bajo custodia de Mahsa Amini.

Sectores de la oposición han llamado al boicot. Cerca de 15,200 candidatos competirán por 290 escaños en el Parlamento, de los cuales más de 1700 son mujeres –más del doble comparada con la cifra de los comicios de 2020. Asimismo, alrededor de 150 personas se disputarán los 88 puestos en la Asamblea de Expertos. Entre las candidaturas a dicha Asamblea figura la del presidente del país, Ebrahim Raisi. Esta nueva Asamblea, que es la encargada de supervisar las actividades del ayatolá Alí Jamenei, podría tener mayor relevancia durante su próximo mandato de ocho años, ya que por la edad del líder supremo, es posible que el organismo tenga que elegir a su sucesor durante ese periodo.

[Europa Press](#)

### **ARMENIA Y AZERBAIYÁN ACUERDAN SEGUIR NEGOCIACIONES PARA LOGRAR UN TRATADO DE PAZ**

29/02/2024 – Los ministros de Exteriores de Armenia y Azerbaiyán, Ararat Mirzoyán y Jeyhun Bayramov, respectivamente, acordaron continuar con las conversaciones para lograr un tratado de paz bilateral. Ambos ministros afirmaron que se pactó “proseguir con las negociaciones sobre los asuntos que quedan pendientes”, entre los cuales destaca fijar las condiciones de las relaciones interestatales entre Armenia y Azerbaiyán. Los funcionarios también agradecieron a la ministra de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock, por “auspiciar las pláticas” entre los dos países.

[Europa Press](#)

### **SE REPORTAN DECENAS DE MUERTOS TRAS ATAQUE EN GAZA**

29/02/2024 – Más de 100 personas murieron y al menos 760 resultaron heridas tras el ataque de fuerzas israelíes en una zona donde cientos de gazatíes esperaban el reparto de ayuda humanitaria. El ejército israelí negó su responsabilidad, al tiempo que habló de personas muertas pisoteadas por la muchedumbre que rodeó los camiones e intentaba saquearlos. Egipto y Jordania condenaron esta acción. El secretario general adjunto de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas, Martin Griffiths, también expresó su consternación por lo sucedido. Al respecto, la Secretaría de Relaciones Exteriores de México condenó el incidente en sus redes sociales y reiteró la necesidad de un cese al fuego inmediato. Las autoridades también manifestaron su apoyo a las agencias de Naciones Unidas y a su papel en la región.

[Deutsche Welle](#) ; (1) [@sre\\_mx](#)

### **EL PRIMER MINISTRO DE JAPÓN PIDE DISCULPAS POR ESCÁNDALO DE FINANCIACIÓN**

29/02/2024 – El primer ministro de Japón, Fumio Kishida, pidió disculpas por el escándalo de financiamiento de su formación, el Partido Liberal Democrático (PLD), ante la Comisión de Ética del Parlamento. El líder informó que tomará las medidas necesarias para "reformular el partido". Aunque el mandatario no se encuentra en el centro de las acusaciones, el asunto dañó la imagen del Gobierno y causó una caída de los apoyos a un mínimo histórico en dos décadas. El caso salió a la luz como parte de una investigación de los fiscales de Tokio por una posible violación de la ley de control de fondos políticos que involucra más de 615,000 dólares. La cantidad fue supuestamente recaudada por la facción política más grande del PLD mediante vías que no fueron incluidas en las declaraciones de sus recursos de 2018 a 2022.

[Europa Press](#)

# ORGANISMOS INTERNACIONALES

## EXPERTOS DE LA ONU DENUNCIAN LA SITUACIÓN EN NICARAGUA

29/02/2024 – Un grupo de expertos de la ONU acusó al gobierno de Nicaragua de aumentar significativamente las violaciones de los derechos humanos en el último año. El reporte del Grupo de Derechos Humanos sobre Nicaragua afirma que el gobierno del presidente Daniel Ortega perpetra “abusos y crímenes” para “eliminar todas las voces críticas y disuadir cualquier nueva organización e iniciativa de movilización social”. Por otra parte, el informe denuncia que se ha consolidado el control total de los poderes e instituciones en manos del mandatario y su esposa, en particular de la función judicial. En ese contexto, el grupo de especialistas pidió a otros países reforzar las sanciones contra personas e instituciones involucradas en violaciones de derechos humanos en Nicaragua.

[Deutsche Welle](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)  
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)  
Leslye Miller Castro (Servicio Social)  
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

**Marzo de 2024**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>